

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV. - Número 8549.

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Martes 17 de Septiembre de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32. - Teléfono 1' 6

Crédito Balear

seguimos admitiendo

VALORES EXTRANJEROS

Para el Timbrado y Estampillado

(Los títulos que se presenten antes del día 20 del corriente beneficiarán de la escala antigua de la Ley del Timbre.)

Nuestros colaboradores

Por tierras de Iberia

SANTANDER-III.—LOS CÁNTABROS.—LA GALEÑA.

Rudos, ásperos, sombríos, batalladores, altivos y feroces serían sin duda—según Estrabón—los Cántabros para los romanos que trataban de dominarlos y someterlos; su fiereza los distinguía entre todos los habitantes de la Costa Septentrional de España y por eso se nombra a veces como *Cantabrica* la región toda de astures, santanderinos y vascongados.

Comían, los antiguos cántabros, pan de bellota, bebían en vasos de cera, embriagábanse con zitho o cerveza, no usaban aceite sino grasa y manteca de vacas y dormían en el duro suelo. Cenaban sentados en asientos fijados en las paredes designando los sitios preferentes a los de más edad o dignidad. Mientras se servía la bebida, bailaban al son de la gaita y de la flauta. Vestían todos de negro, pero las mujeres gastaban ropas floridas o de color de rosa.

A los condenados a muerte los precipitaban a los abismos, desde una roca elevada; y, a los parricidas, los sepultaban vivos cubriéndolos de piedras, fuera de sus términos o lugares.

Los hombres, no solamente dotaban a las mujeres, como los árabes, sino que la ley hacía herederas a las hijas. Desconocían la modestia y cambiaban frutos por frutos o manufacturas. Llevaban el cabello largo y, al combatir, se cubrían la cabeza con mitras parecidas a las que usaban los antiguos árabes y asirios y era tan extraordinario su amor a la libertad, que las madres mataban a los hijos, en tiempo de guerra, para que no cayeran en manos de sus enemigos.

Nadie aventajó al cántabro en la intensidad de su amor a la patria y a sacrificarse con mayor facilidad por ella; nadie supo, con mayor entereza, soportar el calor y el frío, el hambre y la sed, los mayores dolores físicos y hasta la muerte. Prisioneros en la sañuda guerra con Octavio César Augusto y clavados en una cruz, los bravos hijos de la Montaña, entonaban himnos de victoria como si fuesen triunfadores. (1).

Eran aventureros por naturaleza; su espíritu de emigración les lleva a abandonar la patria, no ya directamente por el Cantábrico, abierto en todas sus costas, sino a descender por el Ebro, entrar por su desembocadura en el Mediterráneo y establecerse en la isla de Córcega.

Con tal rudeza de carácter y con tal entereza y resignación para todos los sufrimientos, ha podido subsistir esta raza de mercaderes y pescadores que, a través de las centurias y de padres a hijos, han ido desafiando las furias de su mar Cantábrico contra la costa brava, y divididos en dos bandos—los Cabildos ya mencionados, el de Arriba y el de Abajo—han realizado millares de veces proezas marítimas inenarrables y, después de ir sucumbiendo gran número de ellos en las fauces del monstruo marino, han conseguido los supervivientes la misma vida azarosa y de martirio, para llevar una existencia siempre misérrima y dolorida. No es extraño, pues, que muchos hayan preferido abandonar la tierra, para ir a buscar un modo de vivir menos azaroso y de mayor compensación en tierras remotas, cuando no para huir del pavoroso *galerna*, ese viento impetuoso e irresistible que se presenta de im-

provisó por virazón repentina, en un solo instante, hacia el Noroeste. No puedo resistir la tentación de copiar algo de lo que dice el gran Pereda al describir la intensidad sublime de la *galerna* (2):

«La brisa, entre tanto, iba encamándose mucho; por el horizonte del Norte se extendía un celaje terso y plomizo, que entre el Este y el Sur se descomponía en grandes fajas irregulares de azul intenso, estampados en un fondo anaranjado brillantísimo; sobre Urrieles o Picos de Europa se amontonaban cordilleras de nubarrones; y el sol en lo más alto de su carrera, cuando no hallaba su luz estorbos en el espacio, calentaba bastante más de lo regular. Los celadores de las lanchas más internadas, tenían hecha la señal de precaución, con el remo alzado en la barge».

«De pronto percibieron sus oídos (los de Andrés), (3) un pavoroso rumor lejano, como si trenes gigantes de batalla rodaran sobre suelos abovedados; sintió en su cara la impresión de una ráfaga húmeda y fría y observó que el sol se oscurecía y que sobre la mar avanzaban por Noroeste, grandes manebas rizadas de un verde casi negro. Al mismo tiempo gritaba ¡Refñales!».

«¡Abajo esas mayores... El tallaviento solo!».

«...Apenas quedó izado el tallaviento, una racha furiosa, cargada de lluvia, se estrelló contra la vela, y con su empuje envolvió la lancha, entre rugientes torbellinos. Una bruma densísima cubrió los horizontes y la línea de la costa, mejor que verse, se adivinaba por el fragor de las mares que la batían y el hervor de la espuma que la asaltaba por todas sus asperezas.»

«Cuanto podía abarcar la vista era un espantoso resalero de olas que se perseguían en desalentada carrera y se azotaban con sus blancos crines... Correr delante de aquella furia desatada, sin dejarse asaltar de ella, era el único medio, ya que no de salvarse de intentario siquiera.»

«Andrés al observar como crugía el pelo en su casaca, y se ceñía como una vara de mimbre; y crepitaba la vela y zumbullía la lancha su cabeza, y tumbaba después sobre su costado, y la mar le embestia por todas partes, no preguntó siquiera porqué el patrón mandó arriar el tallaviento y armar la *unción* en el castillete de proa... heló la sangre de Andrés el nombre terrible de aquel angoso lienzo, desplegado a la mitad de un palo muy corto. ¡La *unción*! Es decir, entre la vida y la muerte.»

«Y la lancha seguía encaramándose en las crestas espumosas, y cayendo en los abismos, y volviendo a erguirse animosa para caer enseguida en otra cima más profunda...»

«Y la mar seguía desenfundada, y la lancha corriendo, loca, media anegada ya, delante de ella. En uno de sus bandazos, estuvo su carel a medio palmo de un bulto que se mecía entre dos aguas, dejando sobre ellas espesos manojos de una cabellera cerdosa...»

«Paseaban entonces por delante de Cabo Menor, sobre cuyas espaldas de roca avanzaban los mares para despeñarse al otro lado en bramadora cascada... toda la costa era una sola cenefa de mugidoras espumas que hervían y trepaban y se asían a los acantilados volaban a caer para intentar de nuevo al asalto, al empuje inconcebible».

(2) Pereda, en *Sotileza*, al describir el temporal que corrió la lancha del tío Refñales.

(3) Un tripulante aficionado a la pesca, hijo del capitán de la corbeta *La Montañesa*.

FOLLETIN N.º 7.

El Sargento Renaud

por PEDRO SALES

CONTINUACIÓN.

pabas de un negocio de cría caballar en el que ibas a entrar como comanditario. Perdías por lo regular lo mismo en el juego que en las carreras; pero para que el refrán no mintiera, tenías grandes compensaciones con las damas. Cuando me marché te honraba con sus favores una gran señora de la corte, siendo este el modo según parece que tienes de hacer la guerra al imperio. Después de aquella dama, has buscado, a lo que entiendo, el entrenamiento de tus ojos al lado de una actriz encantadora...»

«Una bailarina más bien!» exclamó sonriendo el marqués. Estás mal informado.

«Sí; pero ¿me sucede lo mismo respecto a lo demás? La bailarina fué relegada al estudio de sus batimanes, las carreras abandonadas también, nada de cría caballar, ni de juego, ni siquiera de reuniones en tu casa. Y lo más grave es que ya no gozas de aquella comunicativa alegría que se espacia a tu alrededor, sino que una especie de melancolía se ha apoderado de ti hasta tal punto, que pasas solo

y sales de noche, sin que te acompañe ningún amigo... ¿Estoy mal informado?

«No todo cuanto dices es exacto.

«Y además cuando te abracé hace poco tú mismo me has dicho que yo llegaba a punto, de que se trataba de cosas graves...»

«En efecto; pero ¿es esto lo que te ha dicho mi hermano?»

«¡Todo!»

«¿No ha hecho alusión a ninguna cosa... misteriosa?»

«Nada de eso. Cree sencillamente, que como hombre prudente arreglas tu vida antes de tomar estado y no espero más que tus labios pronuncien una palabra para darte la enhorabuena respecto a tu casamiento con la señorita de Persant, que es una joven encantadora; no hay más que una madre como la tuya que sea capaz de tener en reserva para su hijo una alhaja tan preciosa.

«¿La señorita de Persant ha sabido, por lo que veo, conquistar un sitio en tu corazón?»

«Uno muy grande, amigo mío, puesto que ha de ser tu mujer. La he visto varias veces en Angoville durante las vacaciones y si la joven ha cumplido lo que la niña prometía...»

«Sí, es perfecta en todo, declaró Villepreux; soy feliz, muy feliz al ver que tu opinión respecto a esa joven es tan lisonjera.

de aquellas montañas líquidas que iban a estrellarse furiosas contra las inmovibles barreras.

«¡Adelante...! Adelante era acometer el puerto; es decir, jugar la vida en el último y más imponente azar; porque el puerto estaba cerrado por una serie de murallas, de olas enormes, que, al llegar al angosto boquete y sentirse oprimidas allí, parte de cada una de ellas asaltaba y envolvía el escudo peñasco de Mouru, y el resto se lanzaba a la oscura gola y la henchía y alzaba sus espaldas colosales para caer mejor; y a su paso retemblaban los ingentes muros de granito...»

«De pronto, Andrés, (por hallarse herido el patrón) gritó a sus remeros:—¡Ahorra...! ¡Boga...! ¡Más!».

«Y los remeros, sacando milagrosas fuerzas, se alzaron rígidos en el aire, estribando en los bancos con los pies y colgados del remo con las manos.»

«Una ola colosal se lanzaba entonces al boquete, hinchada, reluciente, mugidora, y en lo más alto de su lomo cabalgaba la lancha a toda fuerza de sus remos.»

«El lomo llegaba de costa a costa; mejor que lomo, anillo de reptil gigantesco, que se desenvolvía de la cola a la cabeza. El anillo aquel siguió avanzando por el boquete adentro hacia las Quebrantas; pasó bajo la quilla de la lancha, y ésta comenzó a deslizarse de popa, como por la cortina de una cascada, hasta el fondo de la sima... Allí se corría el riesgo de que la lancha se *durmiera*; pero Andrés pidió otro esfuerzo heroico de los remeros. Hicieronle; y remando para vencer el reflujo de la mar posada, otra mayor que entraba, sin romper en el boquete, fué alzándola de popa y encaramándola en su lomo, y empujándola hacia el puerto...»

Entre esta angustia de todos los días viven los pobres mareantes de Santander.

El Cantábrico allí es siempre, salvo en verano, de una fuerza extraordinaria, y en tierra se sienten también sus efectos; así que en invierno, cuando no llueve graniza y siempre el viento azota. En los días que allí estuve, siempre, siempre estubo el tiempo así... y hasta nevó. Pero cuando el viento deja de soplar duro y la lluvia aunque algo, cuando es *lluvia chiquita*, como dicen los santanderinos, salen las señoras a la calle, con sus impermeables o paraguas, y pasean o hacen sus compras o visitas muy tranquilamente; animosas y muy elegantes se las ve en las tiendas de la calle de San Francisco, por la plaza de la Libertad o a lo largo del Bulevar Pereda soportando la *lluvia chiquita* que va calando.

Manuel Civer.

PESETAS Y MINUTOS

Cálculos de un curioso

El periódico *Pro Pace* publica una estadística muy curiosa de lo que cobran por minuto algunos jefes de Estado.

Cobra: el Emperador de Austria, 175 pesetas; el Rey de Italia, 118; el Emperador de Alemania, 88; el Rey de Inglaterra, 75; el Rey de España, 72; el Rey de Suecia, 48; el Rey de los belgas, 24; el Rey de Dinamarca, 18; el Presidente de la República francesa, 9; el Rey de Rumania, 8; el Presidente de los Estados Unidos, 2; etc., etc.

Nuestros colaboradores

Restos arqueológicos romanos

Prosiguiendo las excavaciones de que hablabamos en otro número sobre restos de arqueología pagana, podemos hoy contar con dos figuritas más que, por lo curiosas y originales vamos a describir.

La una es como una alhajera que mide 20 centímetros de alto por 8 de ancho; en su parte superior tiene una palma, en el centro una lanza adornada con gallardete dentro una ornacina; el recipiente de la alhajera se tapa por una cubierta que ostenta en su parte superior y como sirviendo para cogerla,

El almuerzo había terminado y los dos amigos se levantaron de la mesa.

«¿Me perteneces por todo el día?» preguntó Villepreux.

«Por todo el tiempo que me concede la licencia; te lo he dicho ya.

«Hoy mismo necesito de tí.

En aquel momento uno de los mozos del círculo vino a avisar al marqués que su maestro de esgrima le esperaba en la sala de armas para darle su acostumbrada lección.

Brettecourt le dijo enseguida.

«¡Ah! no. Deja por hoy tu lección y demos ambos un asalto como en nuestros buenos tiempos; esto me esclara. ¿Mi plastrón y mi careta están aún aquí?»

«Si señor conde—respondió el mozo,— voy a que le quiten el polvo.

Ambos jóvenes permanecieron todavía algunos minutos en el comedor fumando cigarrillos de contrabando que, como francés incorregible, Brettecourt había llevado de Africa, y que eran españoles; después se fueron a la sala de armas.

III

El accidente

El anciano maestro de esgrima Grandier los acogió con respetuosa familiaridad.

y en alto relieve un puente con tres ojos, sobre el cual hay un camino o carretera bordeada por dos muleones; en la parte inferior o interior de la ciudad tapadera, hay un busto de hombre y una inscripción en un borde con las iniciales A. H. J. C. P. E. A., que pueden leerse: «Ad honorem Julii Cesaris praeclari et augusti». Vuelta la figura, o sea a la espalda, se ve una mujer desnuda, bastante gorda y con abundante cabellera, sentada en un sillón con los brazos descansando sobre los muslos.

La otra figura mide 15 centímetros de alto por 8 también de ancho; en la parte superior se ve a un Júpiter echando rayos, más abajo en el centro unas murallas ciclópeas; en la tapadera del recipiente (pues esta figura parece también alhajera) y en su parte superior hay una víctima humana tendida sobre unas parrillas, y también como en la primera en su parte inferior hay un busto e inscripciones que no se pueden descifrar de momento.

Vuelta la figura, se vé en la parte superior a Rómulo y Remo y en medio de estos a la loba; en el centro al pájaro Ibis, de cuya divinidad tenían los romanos un templo en Pompeya; en su parte inferior hay las figuritas de Júpiter y la mujer de Vulcano, cuyo cuadro está señalado con el número 1, siguiendo en los tres cuadros restantes de números II, III y IV, descritas en los otros tantos lados superiores de la figura la historia del adulterio de las dos arriba dichas divinidades mitológicas.

Dichas dos figuras, junto con la ornacina objeto del escrito anterior, se hallan expuestas en la ciudad de Felanitx, plaza Paz número 15, en poder de don Casimiro Soler, cuyo señor excavó las mismas con la ayuda y dirección del que suscribe.

Antonio Font

Felanitx, 15 septiembre 1918.

(De nuestro servicio particular)

Desde New-York

Protección obrera

Un solo dato basta para comprender todo el alcance y la complejidad del esfuerzo enorme que representa para los Estados Unidos su entrada en la guerra, y la atención que dedica su gobierno a los detalles menores relacionados con el bélico conflicto y que son menores, sólo relativamente, aunque en realidad, por la población, la riqueza y el tamaño del pueblo que los realiza, resulten extraordinarios.

Sábese que el Congreso americano ha votado hace poco un crédito de 60,000,000 de dólares, para gastos y salarios de los trabajadores que se dediquen a la construcción de edificios para el ejército. Estos edificios—la mayoría de carácter transitorio, destinados a llenar necesidades del momento, se construyen lo mismo en América, para el breve tiempo de residencia de los soldados, antes de su embarque para Francia, que en Europa. Un decreto presidencial, acaba de conferir la absoluta administración de esos millones al Secretario del trabajo Mr. W. B. Wilson, muy conocido y estimado ya como organizador, y por el auxilio moral y material importantísimo que ha prestado a la «Unión de los obreros de minas.»

La atención que presta el presidente Wilson a los intereses de las clases clases trabajadoras, cuyo auxilio ha solicitado y obtenido en gran escala para sus fines de guerra, no se ha desmentido en este caso. Los obreros, naturalmente, muestran satisfacción de que el administrador de los fondos dedicados a la recompensa de una parte de sus labores, esté encomendada al mismo Secretario del trabajo.

Un detalle administrativo

La Administración Militar del ejército de los Estados Unidos en Francia, se ocupa en proteger al soldado hasta en sus gastos menores, y hasta de lujo. Ha organizado y distribuido sobre los terrenos que el ejército ocupa, pequeñas tiendas donde pueden comprarse dulces, y objetos para uso personal, como jabones, cepillos de dientes, etc., a un precio muy inferior al del mercado, en realidad, al coste de fábrica. A los soldados que no tienen dinero, se les abre una cuenta especial sobre su paga, concediéndoles un crédito limitado. He aquí unos

«¡Señor de Brettecourt;—exclamó.—¡Vos aquí Permitidme que os pregunte por el estado de vuestra salud.

«Enrique le tendió la mano y respondió alegremente:

«Mi salud es tan perfecta como la de un hombre que en su último encuentro con los árabes se ha acordado de una famosa parada que le había enseñado su maestro de esgrima, cosa que le permitió enviar al paraíso de Mahoma a un bandido que tenía demasiado cerca.

El rostro de Grandier naturalmente subió tanto de color, que pareció como una amapola, y el buen maestro de estocadas balbuceó algunas palabras en elogio del valor, muy conocido, del señor de Brettecourt; pero nada pudo proporcionarle más gusto que el cumplido que acababa de recibir de su antiguo discípulo.

Los dos amigos se prepararon para el asalto; habiéndose quitado el traje y colocado el peto, calzando las sandalias y ajustado la careta, poniéndose sin pérdida de tiempo frente a frente para ensayar el florete.

Mientras que probaban las armas, Grandier los miraba sin pestañear y con el peto, que se parece a una coraza, y con la careta, que se asemeja al yelmo, se hacía la ilusión de que iba a ver combatir a dos antiguos

cuantos precios de las mercancías: un carrete de hilo de algodón, 20 céntimos; un jabón fino, 5 céntimos; una libra de azúcar refinado, 55 céntimos; un par de cordones de zapatos, 15 céntimos; una caja de gaisantes en conserva, 50 céntimos; media libra de chocolate, 55 céntimos. Todo esto constituye un detalle de mera comodidad, porque los soldados pueden prescindir de esas tiendas, estando provistos ampliamente de cuanto necesitan por la Administración Militar, que es cuidadosa y bien organizada.

L. S.

(De nuestro servicio particular)

Desde París

Von Capelle sustituido

Apenas se hubo tenido noticia de la sustitución de von Hinderdorf por von Scheer en el cargo de Gran Almirante, cuando ya los periódicos alemanes anuncian un nuevo y no menos importante cambio en la alta dirección de la Marina alemana.

El vice-almirante von Behuke ha sido llamado para suceder al almirante von Capelle como Secretario de Estado de la Marina. Se hace difícil creer que la simultaneidad de estos dos cambios sea puramente fortuita.

Es infinitamente más probable que en el fondo tengan ambos una causa común. Podría muy bien ser esta causa el gran descontento producido por el cada día mas patente fracaso de la guerra submarina.

Este descontento es tanto mas vivo cuanto mas exaltadas fueron las baladronadas de von Capelle cuando, en enero de 1917, reclamaba la declaración de guerra submarina sin limitaciones y anunciaba el torpedeamiento sin previo aviso de todo navío, aún de los no armados.

En aquellos momentos, crefese von Capelle con bastantes fuerzas para obligar, como él decía, a Inglaterra a hincarse de rodillas en seis meses.

El 31 de enero de 1917, como consecuencia de aquella política el gobierno alemán lanzaba a los cuatro vientos la nota en que avisaba a todas las potencias marítimas que los submarinos alemanes hundirían en lo sucesivo, sin aviso previo, sin distinción de bandera, cuantos navios penetrasen en las zonas que en la misma nota declaraban prohibidas los Imperios Centrales.

Crefese firmemente que al cabo de seis meses de semejante régimen se desmoronaría por completo el poderío marítimo de la orgullosa Albion.

El «Rule Britannia», no sería ya más que una frase sin sentido.

Tres veces seis meses y aún más han pasado desde entonces y todavía no se vé que Inglaterra se apreste a plegar las rodillas.

Muy al contrario, el peligro submarino ha sido contenido; cada día disminuye; cada día es mayor el número de submarinos alemanes que no logran regresar a sus puertos. Se cree que la proporción de barcos hundidos en esta forma es de un 50 por 100. Tan conocido es este hecho en los puertos alemanes, que el reclutamiento de las dotaciones para submarinos se hace allí cada vez vez más difícil. Hasta se han producido sublevaciones entre los marineros designados «oficialmente» para formar parte de la dotación de tal o cual submarino.

Además, el hecho de ver que los americanos llegan a Europa a razón de 300,000 (por mes, sin que un sólo transporte haya sido hundido, ha venido a quebrantar profundamente la moral del pueblo alemán.

El éxito militar que se esperaba en el Marne hubiera sin duda alguna reanimado la opinión alemana, pero desgraciadamente para ellos el soñado éxito se ha convertido en desastre. Y el Estado Mayor alemán se va convenciendo de que no ha lugar a esperar que la fortuna vuelva a sonreírles en el frente occidental.

Tal vez, merced a todas esas razones, se piense en Berlín en buscar en el mar los triunfos a que han tenido que renunciar en tierra: una victoria, o por lo menos un pequeño éxito.

Acaso sea esa la explicación del doble nombramiento de Behuke y de von Scheer.

N. L.

París, septiembre, 1918.

justadores.

Brettecourt tenía un juego terrible, y hasta puede decirse que se había vuelto rudo por la costumbre de los combates.

Villepreux, con su perfecta elegancia y su impecable corrección, era también un adversario peligroso.

Grandier, a quien gustaban los antiguos relatos de caballería, le dijo:

«Antaño, terminados los torneos, se regalaba una espada al que mejor atacaba y un yelmo al que más bien se defendía; será, pues, preciso, daros a cada uno de vosotros su correspondiente regalo.

Después de estas palabras, se alejó un tanto con el fin de dar lección a otro de sus discípulos; pero de cuando en cuando se volvía para mirar a aquellos dos, que eran los más hábiles que había tenido.

Pronto Villepreux y Brettecourt se desuvieron, y poniéndose en el huaco de una ventana, prosiguieron su conversación.

Villepreux fué el que empezó a hablar de lo que preocupaba a ambos.

«Te dije hace poco, amigo mío, que lie gabas a tiempo, porque necesito de tí, de tu apoyo y de tus consejos. Mientras que mi madre está preparando para mí el calce más brillante y más lisonjero, me he enamorado».

(Continuará)

Banco de Préstamos y Descuentos

Sucursal de Palma

VALORES EXTRANJEROS

Cuidamos del timbrado y estampillado de los mismos, de acuerdo con el R. D. de 20 de Agosto último.

Alcohol D

para automóviles
motores
y calefacción
Precio 1'50 litro. Vda. Esbarranch e hijos, Santo Cristo, 4

LIRICO JUEVES 19

Rapsodia Satánica

— POR —

LIDA BORELLI

Sábado: Grandes Atracciones

INFORMACION

Nuestro servicio de comunicaciones.

Hace ya días dijimos que el servicio de comunicaciones entre Baleares y el Continente que presta la compañía Iseña Marítima, sufriría algunas modificaciones.

Para que nuestros lectores estén enterados de ellas, a continuación publicamos detalladamente el itinerario que empezará a regir el día 1.º de octubre próximo.

Servicio con el Continente

Salidas de Palma

Para Barcelona: Lunes, 2 tarde (via Alcudia); Miércoles y Domingos, a las 8 y media noche; Viernes 6 y media tarde.

Para Valencia: Jueves, 10 mañana.

Para Alicante: Martes, 12 mañana.

Salidas de Mahón

Para Barcelona: Lunes, 9 mañana; Martes, 8 noche (por Palma); Jueves, 7 tarde.

Salidas de Ciudadela

Para Barcelona: Sábados, 8 noche por Palma.

Salidas de Ibiza

Para Alicante: Martes 10 noche.

Para Valencia: Jueves 8 noche.

Salidas de Barcelona

Para Palma: Martes y Viernes, 8 y media noche; Domingos, 6 y media tarde; Miércoles, 3 tarde (via Alcudia).

Para Mahón: Miércoles, 3 tarde; Viernes, 6 y media tarde; Domingo, 6 y media tarde por Palma.

Salidas de Valencia

Para Ibiza Palma y Mahón: Sábados 12 mañana.

Salidas de Alicante

Para Ibiza Palma: Jueves 1 tarde.

Servicio interinsular

Palma-Mahón: Lunes, 8 y media y miércoles, 6'15 tarde (via Alcudia).

Palma Ciudadela: Domingos, 6 y media tarde y miércoles, 6'15 tarde (via Alcudia).

Mahón Palma-Ibiza: Martes, 8 noche y lunes, 9 mañana (via Alcudia).

Ciudadela Palma: Sábados, 8 noche.

Ciudadela Alcudia: Lunes, 10 mañana.

Palma Ibiza: Martes, 12 mañana y jueves, 10 mañana.

Ibiza Palma Mahón: Sábados, 1 madrugada.

Ibiza Palma: Jueves, 1 madrugada.

Palma Cabrera: Miércoles y viernes, 7 mañana.

Cabrera - Palma: Miércoles y viernes, 2 tarde.

Ibiza - Formentera: Jueves y sábados, 9 mañana.

Formentera Ibiza: Martes, jueves y sábados, 12 mañana.

Una reyerta y un herido

Dice la guardia civil del puesto de La Puebla, que ayer ocurrió en aquella localidad una reyerta entre los vecinos L. C. S. y S. C. S. por cuestión de intereses.

Resultó el L. C. S. con una herida en la espalda y otra en el antebrazo derecho producidos al parecer con arma blanca, calificadas ambas de leves, por los médicos forenses.

El agresor fué detenido y puesto a disposición del Juzgado correspondiente.

Regreso de una colonia escolar.

El sábado regresó a esta capital, la colonia escolar de niñas que bajo la dirección de la profesora doña Antonia Cañellas, ha permanecido instalada en las inmediaciones de Porto-Pi.

Las escolares regresan todas, en extremo satisfechas de la estancia en la colonia y de las múltiples atenciones y cuidados que en todo momento les ha prodigado la directora y demás personal auxiliar.

Hecho el examen antropométrico de las escolares, se ha comprobado que todas ellas han aumentado notablemente de peso, estatura y capacidad torácica.

Por este motivo, las señora Cañellas, ha recibido múltiples felicitaciones.

Un crimen en Inca

A las primeras horas de la tarde de ayer, llegaron a Palma noticias relativas a un importante suceso ocurrido en Inca, que por

falta de confirmación en los centros oficiales, nos abstuvimos de dar a conocer.

Hoy ha sido confirmado el hecho, que según versiones se desarrolló en la forma siguiente:

En una casa de la citada ciudad de Inca, cita en la calle de Sineu, y en el mismo dintel, de la puerta se hallaba apoyado su dueño, joven de 23 años de edad, recién casado por cierto.

Un cuñado, del citado, joven de unos 18 años que pasaba por aquel sitio parece ser que exigió al interfecto, le pagara una deuda que con el tenía de unas 35 pesetas.

De las palabras, seguramente pasaron los contendientes a los hechos, acedando el más joven a su cuñado una cuchillada en el costado izquierdo, de la que murió casi instantáneamente.

El Juzgado se personó en el lugar de la ocurrencia, instruyendo las diligencias del caso y ordenando el levantamiento del cadáver.

El hecho ha producido extraordinaria sensación en Inca.

El agresor fué detenido por el Jefe de policía.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA
Santos—San Tomás de Villanueva, Ferreol y santas Solía e Irene.

Cuarenta Horas.—Continúan en la iglesia de la Hermandad de San Francisco, dedicadas a la Impresión de las Llagas del Serafín Patriarca.

Exposición y Oficio matinal a las siete; a las diez, en la iglesia de San Francisco, Tercia y misa mayor; por la tarde a las cinco los actos de coro; a las siete y media rezo de la Corona, sermón por el Rdo. P. Mateo Amorós; T. O. R., adoración de las Sagradas Llagas y reserva de Su Divina Magestad.

Visita—A Nuestra Señora del Buen Suceso en San Nicolás.

MARITIMAS

Ha llegado procedente de Ciudadela el vaporcito de este nombre.

Debe salir esta misma noche de regreso al puerto de procedencia.

—Esta mañana a las doce, ha salido para Ibiza y Valencia el vapor *Rey Jaime II*.

—Ayer empezó los trabajos de descarga el vapor alemán *Fangurim* los cuales han continuado hoy.

—Han salido para Barcelona, bastantes obreros y marineros mallorquines, que van allí para ingresar en los vapores de la Compañía Transmediterránea.

—Muy en breve es esperado en Palma el vapor *Tirso* de matrícula catalana, con un cargamento de fosfatos para «La Fertilizadora».

En el Consistorio

SESION DE HOY

A las doce y cuarto se reanuda la sesión suspendida en el día de ayer.

Preside el Alcalde accidental Sr. Barceló y Caimari y asisten los concejales Sres. Moner, Salom, Llabrés, Aguiló, Bibiloni, Barceló y Mir, Barrera, Obrador, Quelgas, Trián (D. J. y D. M.), Miss, Solá y Durán.

La cuestión del ganado de cerda leído en el día de ayer, sobre exportación del ganado de cerda y abasto de la población.

Los Sres. Bibiloni y Barrera, éste en nombre de su compañero el Sr. Oliver y Roca, se mantienen en las manifestaciones hechas ayer.

El Sr. Barceló y Mir sostienen el dictamen.

El Sr. Trián dice que votará el dictamen pero hace observar que debe insistir en que se den las garantías necesarias para que el público sea el que toque los beneficios de las medidas que van a ponerse en práctica, pues sobre esto tiene sus dudas.

Se pasa a votación el dictamen el cual queda desechado por seis votos contra nueve.

Queda aprobada la enmienda del Sr. Oliver y Roca en el sentido de que se deje en libertad a la Junta Provincial de Subsistencias para aplicar la tasa que crea convenientemente y se acepta lo referente a dejar el 20 por ciento de ganado para el abasto de este mercado.

te y se acepta lo referente a dejar el 20 por ciento de ganado para el abasto de este mercado.

Ruegos y puestas

El señor Trián insiste en que se construya una alcantarilla en la calle de Aragón.

El señor Obrador se ocupa del asunto de las aguas y pide que la Comisión correspondiente haga gestiones para que el Sr. Calvet de cuenta ante dictamen sobre el expediente que tiene sometido a su aprobación.

El señor Moner se ocupa de la construcción de una alcantarilla en Son Suñeré a fin de conducir el agua de la fuente de la villa. Dice que es un asunto que se ha quedado estancado con lo cual está en contacto peligro la salud pública.

El señor Barceló y Mir contestando al señor Obrador dice que una ponencia que forman el que había y el señor Alcalde deben visitar al señor Calvet para rogarle active el asunto de las aguas.

Añade que desea saber si consta en el Ayuntamiento los datos sobre el rendimiento de agua del manantial, pues dice que no concuerda la realidad con los datos apartados por los técnicos.

El Alcalde dice que le ha visitado el director de los Padres Mercedarios para invitar al Consistorio a las fiestas de la Merced.

Se acuerda asistir y se levanta la sesión a las una de la tarde.

De Teatros

El estreno de la quinta jornada de *Panther* constituyó ayer un éxito grande. El público que llenaba el coliseo de la calle del Conquistador, interrumpió continuamente con sus aplausos la proyección de la cinta que contiene momentos de gran interés y emoción.

Hoy martes se repetirá dicha jornada.

Para el jueves se anuncia el estreno de una cinta artística que llamará poderosamente la atención del público.

Se trata del magnífico film de la Casa Cines de Roma, titulado *La Rapsodia Satánica* interpretado por la eminente artista Lida Borelli, que hace una magnífica creación de la parte de protagonista.

Para dicha película ha escrito una partitura expreso el celebrado maestro Mascagni, la cual será interpretada durante la proyección por un sexteto formado de excelentes profesores.

El sábado se inaugurará la temporada de atracciones en dicho teatro.

Debutarán este día, la notable danzarina clásica *Titanesca* célebre artista inglesa discípulo de Tórtola Valencia, y además la troupe *Fuji famili* compuesta de seis japoneses que ejecutan trabajos realmente sensacionales.

El sábado se inaugurará la temporada de atracciones en dicho teatro.

Debutarán este día, la notable danzarina clásica *Titanesca* célebre artista inglesa discípulo de Tórtola Valencia, y además la troupe *Fuji famili* compuesta de seis japoneses que ejecutan trabajos realmente sensacionales.

DE LA AUDIENCIA

La muerte de Charlot

Esta mañana en la sala segunda de esta Audiencia ha tenido lugar la vista de la causa instruida por el Juzgado de esta capital contra Mariana González Nadal y Miguel Terrasa Terrés, acusados como autores de haber facilitado la primera y preparado el segundo como farmacéutico, una fórmula con que, como recordarán nuestros lectores, se tiñó el pelo del conocido excéntrico Miguel Picornell (a) Charlot, falleciendo pocos días después, según dictamen facultativo, por la intoxicación que le produjo el preparado.

A la hora anunciada se ha constituido la Sala, la que ha estado presidida por el Presidente de Sala D. Maximiano Bravo.

El Ministerio Público ha estado representado por D. Manuel González, encargándose de la acusación privada D. Pedro Andreu.

De la defensa de los procesados, se han encargado los letrados D. Tomás Montaner y D. Joaquín Pascual.

A la voz de Audiencia pública ha penetrado en la sala compacta multitud la que la llenaba completamente.

Entre el público figuraban distinguidos elementos de la ciencia médica y farmacéutica de esta capital.

Una vez leídos los documentos que constan en el sumario y las conclusiones provisionales, presentadas por las partes, se ha procedido al

Examen de los procesados

Mariana González.—Después de haber prestado el juramento debido, ha dado comienzo a sus manifestaciones. Dice que por una persona supo que Charlot estaba enfermo a consecuencia de haberse teñido el pelo y como ella le había facilitado el líquido, se personó en casa del enfermo manifestando a su madre que sentía mucho el percance y que ella creía que no podía perjudicarle en lo más mínimo, toda vez que ella y demás amigas suyas, lo habían usado repetidas veces sin que les hubiera ocasionado el menor daño.

Miguel Terrasa, dueño de la conocida farmacia que lleva su nombre, ha manifestado que él no despachó la receta, si bien es verdad que fué despachada en su casa, pero que lo fué por algunos de sus dependientes.

Dice que la venta de las sustancias que integran el preparado, está legalmente autorizada, pero que para usos externos.

Afirma que no conocía a la procesada.

Prueba pericial

Seguidamente se ha procedido al examen de la prueba pericial, a instancias de los letrados defensores han prestado declaración en conjunto, los peritos propuestos por ambas partes.

Como médicos peritos de la acusación privada, se han presentado D. Eugenio Lozada, D. Antonio Rotger, D. José Sampil, D. Pedro Jaime Matas y D. Bartolomé Vanel.

Como peritos de las defensas, D. Vicente Planas, D. Miguel Nadal, D. Jaime Carbonell y D. Miguel Ferrando.

Seguidamente interrogado por el Fiscal, D. Antonio Rotger, médico de cabecera que era del interfecto, dice que requerido en

auxilio por la familia del mismo, prestó un retenido reconocimiento al enfermo, comprobando bajo la palabra formal del mismo, que este no había padecido enfermedad alguna venérea, y añade que este falleció a consecuencia del producto con que se tiñó la cabeza y cejas.

El señor Sampil dice que su muerte puede ser ocasionada por intoxicación.

Los señores Lozada y Sampil, en su dictamen de autopsia, manifestaron que en el cráneo, en la dura madre y en otras partes del cuerpo encontraron la sangre teñida de negro. Afirman que su muerte pudo ser producida por intoxicación.

Se da lectura a distintos dictámenes presentados por los médicos de la acusación privada, afirmándose en todos ellos, que el interfecto falleció a consecuencia de la absorción de una sustancia mercurial.

Dicen los señores peritos que cualquier farmacia puede despachar la fórmula que despachó la farmacia Terrasa.

Dicen que este contenía 80 gramos de agua destilada, 5 de nitrato de plata y 5 de etiope mineral.

El señor Sampil se extiende en consideraciones para demostrar que se pueden presentar muchos casos de intoxicación por tener cada individuo un temperamento más o menos propenso a la intoxicación.

Termina diciendo que Charlot falleció a consecuencia de una meningitis producida por intoxicación mercurial.

Requerido el dictamen de la parte de las defensas, el médico Sr. Ferrando ha manifestado la opinión suya y de los peritos compañeros suyos, diciendo que no estaban conformes en absoluto con el dictamen prestado por los peritos de la parte adversa, pues es necesario para intoxicarse que las sustancias sean solubles, y estas no lo son; de manera que el interfecto no pudo morir por intoxicación mercurial, toda vez que no hubo absorción, siendo prueba fehaciente de ello el que en el interior del cuerpo, después de la autopsia, no se encontró mercurio en donde debía, en tal caso existir.

Dice que la intoxicación mercurial produce unos síntomas especiales característicos y que «Charlot» no presentó ninguno de ellos. Ninguno de los peritos ha dicho que «Charlot» presentara el síntoma de inflamación en la boca, y esto siempre ocurre a los que están intoxicados.

«Charlot» no murió intoxicado por una fricción mercurial.

Dijo que fallecer *Charlot*, víctima de una intoxicación, hubiéronse encontrado al efectuarse la autopsia, con que tenía inflamados las úlceras, intestinos y riñones.

Cita los nombres de distintos doctores y textos legales de París, Berlín y otras facultades, los que en sus tratados abundan en su tesis, refutando al señor Sampil, testigo de la parte contraria a que presente un sólo tratado que esté de conformidad con la expuesta por él.

Dice que *Charlot* pudo morir de una meningitis encefalitis hemorrágica.

Terminada la declaración del señor Ferrando, los peritos de la parte adversa, han hecho patente su disconformidad con la tesis sustentada por el señor Sampil y demás médicos.

A continuación, como prueba presentada por el letrado señor Pascual, ha declarado el Director del Laboratorio Municipal señor Gamundi, quién ha manifestado que la fórmula utilizada por *Charlot*, aplicada al exterior, es completamente tóxica.

Afirma que los componentes que entraban en la fórmula, son los mismos que él encontró al practicar el análisis, agregando que la circunstancia de haber encontrado en más cantidad, la plata puede obedecer a que el frasco hubiera contenido con anterioridad la misma fórmula y aquel producto sólido, se quedara en el frasco.

A la una de la tarde en vista de lo avanzado de la hora, se ha suspendido el juicio para reanudarle esta tarde a las cinco.

Cuestiones obreras

La huelga de curtidores

La «Federación de Sociedades Obreras», ha publicado la siguiente nota oficioso:

«Reunidos en la «Casa del Pueblo» en sesión extraordinaria las sociedades «El desarrollo del Arte», «La dulce Unión», «La Metalúrgica», «La Unión Cordelera», «La Igualdad» y «La Marítima Terrestre», acordaron unánimemente hacerse suya la causa de los obreros y ante la actitud de intransigencia y de querer humillar a los obreros los patronos de dicho gremio, declarar la huelga general de dichos oficios por solidaridad con dichos huelguistas.

De dicha huelga general se excluye al señor Massant, por haber aceptado las bases de los obreros.

Hoy deben reunirse los otros gremios que conviven dentro de la «Casa del Pueblo» para tratar de seguir igual conducta.»

Los patronos curtidores hacen concesiones

Anoche se reunieron los patronos en el local de la «Unión Industrial».

En dicha reunión, los patronos teniendo en cuenta el aumento de un real diario, que hace unos meses concedieron a sus operarios, acordaron concederles un nuevo aumento de cincuenta céntimos diarios, o bien la disminución de una hora de trabajo y veinticinco céntimos de aumento a elección de los obreros.

Falta ahora conocer la contestación que a esta oferta, darán los obreros.

Comisión que visita al señor Gobernador

Esta mañana ha visitado al Gobernador interino señor Roca de Togores, una comisión de patronos curtidores con objeto de enterarle del acuerdo tomado anoche por el gremio de patronos del ramo, en «La Unión Industrial».

Se refiere el acuerdo de referencia, al aumento de jornal, cuya nota demos a conocer más arriba.

El señor Gobernador ha celebrado mucho el ofrecimiento en los patronos, esperando que pueda convenir a los obreros.

Sobre ello nada se sabía, a las doce y media de esta tarde, en el Gobierno civil.

Orden completo

Esta mañana ha visitado al Gobernador

interino, el teniente coronel de la guardia civil, dándole cuenta de haberse concentrado parte de la fuerza a sus órdenes.

Le ha manifestado además que por ahora el orden era completo.

Huelga solucionada

Esta tarde a las doce se han reunido en la Unión Industrial una comisión de patronos y otra de obreros curtidores.

Afortunadamente ambas comisiones han podido llegar a una avenencia.

Se ha convenido el arreglo bajo la base de conceder los patronos a sus obreros: La jornada de 9 horas y un real de aumento en el jornal.

Todos los obreros pasarán a ocupar sus puestos.

El trabajo empezará a las 6 de la mañana y terminará a las 5 de la tarde.

A las cuatro de la tarde se halla reunida la Asamblea de trabajadores en la Casa del Pueblo con objeto de sancionar con su voto dicha solución.

De Subsistencias

Los higos

El Gobierno francés ha dispuesto prohibir terminantemente la importación de los higos de España habiendo delegado a una Comisión para que sea la única que compre dicha mercadería.

Por lo tanto, los higos de Mallorca, podrán solamente venderse para importar a Francia al delegado nombrado por dicha comisión.

Las gestiones del Gobernador en Barcelona

Hemos podido comprobar en el Gobierno civil, que gracias a las gestiones del Gobernador don Ubaldó de Rivas, hoy serán embarcados en Barcelona con destino a Palma 800 sacos de harina y que el viernes llevará otra partida igual.

El señor Rivas se propone no salir de Barcelona hasta tanto no lleguen embarcadas dichas partidas de harina, habiendo indicado al Gobernador interino señor Roca de Togores la conveniencia de que en Palma se sigan activamente los trabajos de moliitura de los trigos adquiridos por el Ayuntamiento, con lo cual podrá darse por completamente solucionado este asunto.

La noticia ha sido agradablemente recibida, especialmente por este comercio que en forma tranquila y desahogada podrá coordinar y poner en práctica la moliitura y venta de las harinas procedentes de trigos aquí comprados, además de los intervenidos cuyos trigos se asegura enviará el Gobierno en breve.

Sobre unos trigos retenidos en Petra

Con un celo muy digno de encomio, el Gobernador interino de acuerdo con el Sindicato de harineros, telegrafió ayer al Alcalde de Petra, ordenándole que inmediatamente se salda a los dos vagones de trigo, que por imposición, según se dijo, de un centenar de personas de aquel pueblo se había dejado de enviar a Palma.

Al propio tiempo se dieron instrucciones severas a la Guardia civil, para el caso de que se intentara nueva presión por parte de dementes perturbadores, dificultando la salida del expresado trigo.

Las gestiones del Ayuntamiento

En vista de la circular del Sr. Gobernador civil inserta en el *Boletín Oficial* extraordinario del día 2 del corriente mes dando cuenta de la constitución en esta ciudad del Sindicato de harineros, creyó el Alcalde accidental Sr. Barceló y Caimari, que no se interpretaba exactamente las disposiciones contenidas en el Real decreto de 10 de agosto último en cuanto se meraban las atribuciones que esta disposición concede a las Alcaldías para expedir guías de circulación y recibir las declaraciones juradas que debían enviar los dueños de cada molino sindicado, se telegrafió al Sr. ministro de Abastecimientos en súplica de una aclaración a dicha disposición habiéndose recibido hoy de aquel Centro ministerial el siguiente telegrama:

«Subsecretario Abastos a Francisco Barceló—Alcalde.—Recibido telegrama manifestándole que las guías para circulación de trigos y harinas, solo pueden expedirlas los alcaldes de la localidad donde la compra se hace sin que sea función que pueda atribuirse a los sindicatos punto en cambio estos tienen completa libertad para designar delegado que realice compras punto molinos sindicados debieron presentar declaraciones existencias que exige artículo nueve Real decreto diez agosto pasado.»

Quedan pues aclaradas las dudas que pudieran tenerse y en lo sucesivo será necesario que toda circulación de trigos y harinas vaya acompañada de la correspondiente guía que tienen facultad de expedir las Alcaldías del punto de salida de dichos géneros.

En asunto de tanta importancia, nosotros nos permitimos un ruego a las Autoridades y al Sindicato y es que vayan completamente de acuerdo para todo lo que se refiera a la compra y distribución de trigo cumpliendo cada uno todas las disposiciones dictadas a este fin, pues de seguir el régimen actual y de continuar las autorizaciones concedidas para compras de trigos a un número bastante crecido de almacenistas, dentro de poco tiempo quedarán agotadas todas las existencias de trigo que pueda haber en Mallorca.

Precisa que no se haga ninguna transacción sin que de ella tenga cuenta la Alcaldía respectiva pues de lo contrario quedarán inutilizados los trabajos estadísticos hechos por cada uno de los Ayuntamientos.

Desde luego hemos de aplaudir el celo del Sr. Alcalde accidental que preocupándose de tan importante asunto ha practicado gestión tan útil consultando la aplicación del referido R. D. con lo cual ha conseguido desde luego que queden delimitadas claramente las funciones de los Sindicatos y de las Alcaldías, sabiéndose que estas intervienen directamente en todo lo que se relaciona con la distribución de cereales y sus harinas.

AVIS

Le Consul de Franco a Palma invite les jeunes Français nés 1900 à se présenter sans retard au V. Consul de France.

TELEGRAMAS

La Política

Miñin de las izquierdas

Valladolid.—En el miñin de las izquierdas iniciando la serie que anunció el señor Prieto (D. Indalecio) hablaron éste, Marcelino Domingo y Anguiano, los cuales hicieron historia de la actuación de los socialistas en la Cámara y repitiendo el motivo de su retirada.

El Delegado de la autoridad intentó suspender el miñin durante el discurso del señor Domingo.

El público salió del teatro pacíficamente.

Llegada del señor Dato Madrid 16 (2 t.) En el expreso de San Sebastián ha llegado el señor Dato, siendo recibido por los altos funcionarios del ministerio de Estado, las autoridades y amigos.

Nuevo Consejo.—"La Gaceta", Madrid 17 (11 m.) La "Gaceta" publica el R. D. nombrando Consejero de Estado a don José Caralt.

El diario oficial publica también una disposición para que las fábricas de armas de Toledo se abstengan de fabricar objetos de bisutería, prosiguiendo la elaboración artística no sólo para ornamentación de armas sino para las otras obras que se les encargue oficialmente.

Publica también, aprobado, el repartimiento de la contribución territorial para el ejercicio de 1919, eximiendo además de los derechos de arancel a las carnes congeladas extranjeras.

Impresiones políticas.—La labor de las Cortes.

La impresión política es que proseguirán los Consejos estos días hasta fin de semana. Si los asuntos exteriores terminan hoy, comenzará mañana la discusión de presupuestos, estudiándose primero el de Fomento que motivará discusión si el señor Comió plantea el asunto de las delegaciones catalanas.

Después irá el presupuesto de Instrucción Pública.

En un principio se ha acordado que la fecha de reapertura de Cortes sea el 7 de Octubre.

No se presentará el primer día, pues las sesiones se iniciarán con la discusión del proyecto de reforma judicial que el señor Maura tiene empeño en sacar adelante.

A mediados de mes se leerán los presupuestos.

Es probable que algunos diputados planteen la discusión de los problemas exteriores.

Consejo de Ministros

Antes de entrar

Madrid 16 (9 n.)

Se reunió el Consejo a la hora anunciada.

El señor Ventosa dijo que el problema del carbón presenta mejor aspecto, pues sólo la producción de Asturias es de más de un millón de toneladas.

Añadió que se procurará nivelar la producción con el consumo.

El general Marina dijo que prosigue la gripe en las guarniciones de Madrid y otras regiones.

El señor Dato afirmó que venía para informar a sus compañeros de la marcha de los asuntos exteriores. Añadió que nada sabía respecto a la proposición de Austria y que solo estaba enterado de lo que decían los periódicos.

El señor González Besada se congratuló del éxito que se ha logrado con el estampillado de los valores extranjeros, pues pasan de 150 millones los sometidos a la fiscalización del Estado español, aparte de otras ventajas que reportan el aumento en la recaudación del impuesto del timbre.

A la salida

Madrid 16 (11 n.)

A las nueve y veinte minutos terminó el Consejo de Ministros.

Al salir el señor Maura se le preguntó si la nota era interesante a lo cual contestó: —Claro que es interesante, puesto que es la verdad.

Dijo que el Rey había llegado a las ocho de la noche sin novedad.

Preguntado si mañana habría Consejo, dijo que lo ignoraba, pero creía que no a menos que el Rey desee que se celebre mañana.

Añadió que los ministros tenían pensado retirarse a las cinco de la tarde.

Después se facilitó la nota oficiosa que dice así: «El Consejo ha oído las amplias explicaciones del señor Dato sobre la marcha de los asuntos internacionales. Mañana seguirá su deliberación.»

Al salir luego el señor Dato un redactor de esta agencia le preguntó que había de decir en lo que dice «L'Echo de París», acerca de que España se encargue de transmitir la nota austriaca a los Gabinetes de París y Londres.

El señor Dato dijo: Pueden Vds. decir que el Gobierno no tiene la menor indicación hasta ahora sobre este respecto.

Ecós varios

LA "GACETA",

Madrid 17 (11 m.)

La Gaceta de hoy publica un R. D. constituyendo un Comité especial encargado de regular el abastecimiento nacional del aceite para tortas de linaza.

HUELGA POR SOLIDARIDAD

Granada.—Se han reunido los tipógrafos, acordando plantear la huelga de miércoles por solidaridad con los tranviarios. Estos han formulado peticiones al Gobernador, el cual ha contestado que antes de gestionar nada, precisaba que los gremios retirasen su anuncio de huelga general.

Los obreros prometieron consultar a la Casa del Pueblo.

EL CONSUMO ELECTRICO

Con motivo de las restricciones del con-

sumo eléctrico, desde hoy el servicio de tranvías sufre una alteración nocturna, adelantándose la salida de los últimos coches desde el centro de Madrid.

LOS OBREROS DE RIOTINTO

Huelva.—A la asamblea de obreros de Riotinto asistieron doce mil. Las conclusiones aprobadas son: Aplazar la huelga general, mientras se solicitan de la compañía diversas peticiones. Se fija hasta el domingo el plazo de contestación de la empresa.

EL REY A MADRID

Madrid 16 (2 t.)

Noticias de San Sebastián dicen que el Monarca salió esta mañana en automóvil para Madrid.

NOTICIA DESMENTIDA

El Subsecretario de Gobernación ha desmentido, por encargo del Director General de Sanidad, unas declaraciones que se le atribuyen sobre la epidemia de disentería en Francia.

Asegura que el estado sanitario en la península mejora, no habiendo nuevas invasiones. En las provincias de Levante y demás puntos, decrece el número de ataques. Los análisis hechos en la frontera dan por resultado que se trata de gripe y no disentería.

APERTURA DE LOS TRIBUNALES

Madrid 16 (9 n.)

Con toda solemnidad se ha verificado la apertura de los Tribunales.

El señor Ciudad Añules pronunció su discurso sobre la reforma del Código Penal, indicando los puntos que pueden las Cortes abordar para la reforma y llegar a una eficaz transformación del sistema penal.

El Fiscal señor Cobián leyó una memoria lamentando la lentitud en la tramitación, lo cual es siempre en desprestigio de los Tribunales.

Plantea la cuestión relativa a la pena de muerte y sostiene que debe desaparecer del Código Penal, pero aun no ha llegado el momento en que el Estado pueda desprenderse de esa medida para la defensa de la sociedad.

La memoria del señor Fiscal dice que hay que señalar un aumento en la criminalidad. Ha habido muchos delitos contra las personas, pero aumentaron los delitos contra la propiedad, lo cual lo atribuyen los Fiscales a la carestía de las subsistencias y al malestar económico.

La guerra europea

En libertad

Madrid 16 (11 m.)

Londres.—El Gobierno ha libertado al embajador maximalista.

El ministro de la guerra yanqui

París.—Ha regresado del frente el ministro de la guerra yanqui Baker, el cual se encuentra entusiasmado del ímpetu de las tropas las cuales prosiguen el avance en excelentes condiciones.

El número de prisioneros hechos pasan de 20.000.

Bombardeo aéreo de la región parisina.

Madrid 16 (9 n.)

París.—Los aviones enemigos se dirigieron ayer a la región parisina habiendo sido descubiertos, cañoneándoseles con todos los medios de defensa.

Dichos aviones arrojaron bombas, causando algunas víctimas y destrozos. Las señales de alarma cesaron a las 6:30.

Se reanuda la tarea yanqui

Madrid 16 (9 n.)

Arkangel.—La sesión de los miembros de este distrito, inauguró las tareas el día 11 en presencia de los miembros del Gobierno y los representantes de los países aliados; los cuales fueron aclarados deliberadamente.

Al punto de que el embajador yanqui como decano del cuerpo diplomático pronunció un discurso.

El trono de Rumania

Stokolmo.—Comunican de Helsingfors, que el Senado a examinado la nota en que Alemania declara, que si las fuerzas aliadas no evacúan Rumania, las tropas imperiales invadirán este territorio.

Comunican también, que cuando el conde de Guillermo II aceptó el trono, las tropas finlandesas y alemanas comenzaron a agruparse a la frontera oriental.

Avión derribado

Madrid 18 (11 m.)

París.—Durante el bombardeo de ayer derribamos un avión alemán, pereciendo un oficial y dos hombres.

Sigue el avance aliado

Los americanos avanzan hacia la frontera alemana.

Madrid 16 (2 t.)

París.—Continúa el avance del ejército americano en dirección a Villetroy y Forzo. Los contingentes americanos marchan por los valles de Rupt, Payny y Sur de Moselle.

Noticias dadas por los prisioneros

Londres.—Informes del frente dicen que los prisioneros hechos últimamente, testifican la carencia de hombres en las líneas alemanas y aseguran que hay 15.000 mujeres trabajando en la retaguardia del cuartel ejército alemán.

Añaden que se recluta en la región de Sedan, a muchachos de 15 años, para el servicio de auxiliares.

Los jóvenes que estaban en las fábricas alemanas se les ha llevado al frente para apoyar la defensa de las líneas de comunicación.

Entre los 20.000 prisioneros cogidos por los yanquis figuran 5.300 austriacos.

El parte americano

París.—El parte americano dice que los ataques del enemigo han sido rechazados fácilmente en las líneas yanquis.

Una escuadrilla americana de aeroplanos

lanzó 25 toneladas de explosivos sobre las líneas de comunicación del enemigo.

La batalla de la Lorena

Londres.—Los periódicos opinan que la batalla en la Lorena tomará mayores vuelos.

Detenciones practicadas

Madrid 16 (2 t.)

Kieff.—Los maximalistas han practicado 10.500 detenciones de complicados.

Estación volada

Kieff.—Debido a un complot, ha volado la estación de Moren, habiendo quedado destruidos los edificios de la estación y las casas cercanas, y ocasionado doscientos muertos.

La nota austriaca sobre la paz

El Gobierno austriaco a los países beligerantes.

Madrid 18 (8:20 n.)

(Urgente)

París.—Dicen de Basilea que el Gobierno austriaco se ha dirigido a los países beligerantes invitándoles a reunirse en uno de los países neutrales para entablar gestiones de paz.

Se añade que el Papa y los países neutrales y aliados conocen ya la propuesta.

Lo que dice la prensa

París.—La prensa considera unánimemente que la proposición austriaca es inaceptable.

La oferta de Austria es signo de la penuria de los imperios centrales ante la victoria de los aliados.

L'Humanité se limita a publicar la nota austriaca, sin hacer comentarios.

L'Echo de París dice que es probable que se encargue España de transmitir a los gabinetes de Londres y de París la nota austriaca.

La negativa que opondrán Francia, los Estados Unidos, Inglaterra y los demás aliados no es dudosa, pero sí dudoso el que se formule esta negativa por la Cámara o por el Gobierno.

Los Sres. Clemenceau y Pichón se hallaban ausentes de París habiéndose comunicado la nota.

Un periódico dice que los gobiernos aliados se concertarán para acordar la respuesta que convenga, dirigiéndose mas bien a los pueblos de la cuadruple que a sus directores.

Comentarios de la prensa francesa Madrid 16 (9 n.)

París.—Comentando la nota austriaca dice el diario «Hombre Libre» que la califica de lazo grosero. Nosotros la rechazamos y no dejaremos caer las armas de nuestras manos.

Cuando las hordas teutonas se apoderaban del Camino de las Damas y empujaban hacia el Marne, el Kaiser no empleó ese lenguaje.

Esto es imposible. Queremos una garantía para el porvenir.

Los imperios centrales han querido ser hábiles, pero son pífidos. No proponen nada, más que poder entablar un debate diplomático, cuya finalidad es confundir a la opinión, pero Francia ni sus aliados se dejarán cojer en ese lazo.

Lo que dice «Le Figaro»

El diario «Le Figaro» comentando la nota, dice que nada tenemos que hacer ahora respecto a negociaciones de paz. La hora diplomática vendrá cuando los soldados hayan cumplido su obra.

«Le Gaulois»

Este diario dice que se construye un escalón para la paz, pero nosotros la queremos imponer.

«La France Libre»

Dice este periódico que se debe dejar toda la obra a los soldados.

«The Times»

Londres.—Comentando las proposiciones de Austria para la paz, dice el periódico The Times, que es otro subterfugio de la antigua diplomacia, que se encamina a sembrar la discordia en el campo de los aliados para debilitarlos.

Los imperios centrales llaman al frente interior, sabiendo de antemano que la proposición se rechazará.

El «Daily Chronicle»

Londres.—Dice que la Entente rechazará la paz, la cual sería seguida de una nueva guerra cuando la ocasión pareciera favorable. Precisa antes que desaparezca la amenaza del militarismo prusiano.

«Daily News»

Únicamente este diario se muestra favorable a examinar detenidamente la oferta austriaca.

Conferencia

Madrid 17 (2 m.)

El Canciller ha celebrado una extensa conferencia con los jefes de los partidos de la mayoría, deliberando sobre la situación creada con motivo del ofrecimiento de paz que ha hecho el Gabinete de Viena a los países aliados.

Alemania ofrece la paz a Bélgica Londres.—La prensa asegura que Alemania ha hecho definitivas ofertas de paz a Bélgica.

El Cuartel General austriaco

Madrid 17 (10 m.)

Berna.—En el Cuartel General austriaco, celebró un importante consejo de guerra, presidido por Boraevic, el cual celebró luego una larga conferencia con el jefe militar, suponiéndose fué motivada por el ofrecimiento de paz del gobierno austriaco.

Aclaración oficial a la nota

Viena.—Oficialmente se ha publicado una nueva nota aclaratoria a la proposición que ha hecho el Gobierno a los beligerantes.

Austria cree que ninguno de los beligerantes pondrá reparos a la idea de entablar conversaciones respecto a las diferentes cuestiones de paz.

Las operaciones militares no se interrumpirán mientras duren dichas conversaciones y estas no irán más lejos que lo que se juzgare necesario.

En el caso de que no tuviese éxito la primera tentativa podría repetirse el ensayo lo cual contribuiría a dilucidar los problemas y malas inteligencias que no pueden disiparse.

El Gobierno Imperial se propone enviar a un país neutral, delegados autorizados para entablar conversación confidencial obligatoria sobre las cuestiones fundamentales para la paz.

Comentarios a la nota en la Cámara francesa. Madrid 17 (11 m.)

París.—Al conocerse la nota austriaca en la Cámara francesa los diputados allí presentes la comentaron en el sentido de que los fines de guerra de los aliados estaban expuestos en el manifiesto de Wilson.

Francia no ha variado de criterio; si se acepta por los centrales el manifiesto de Wilson no celebrarán reuniones ni apenas conferencias.

El objetivo de la nota austriaca Madrid 17 (2 t.)

Londres.—The Times dice que los neutrales no alentarán grandes esperanzas de los resultados de la nota austriaca, como tampoco los imperios centrales deben confiar en la eficacia de la proposición, aunque la negativa les servirá para presentarla como razón a su pueblo y a su ejército para continuar la guerra.

También búscase con la nota romper el «frente interior» aprovechando la atmósfera que dicen crearon los austriacos con sus esfuerzos pacifistas.

Todos los periódicos convienen en que la nota la dió el Kaiser.

El Daily Telegraph y otros periódicos creen que el objeto de la nota es ganar tiempo para reorganizar los ejércitos alemanes, creando entretanto un estado de controversia y división.

Los periódicos franceses abundan en estas opiniones, estimando por unanimidad que no puede atenderse ni remotamente la proposición.

Asamblea reformista

Madrid 17 (11 m.)

Oviedo.—Ayer se celebró la anunciada asamblea reformista y después de la cual tuvo lugar el banquete.

Presidió el Sr. Alvarez (D. Melquíades). Después de un breve discurso del Sr. Pedregal habló D. Melquíades Alvarez quien comenzó diciendo: Nuestro partido no puede seguir alejado del poder. Esto no puede ser y no será, lo conquistaremos sin mendrillo.

No somos un partido obrero ni jamás nos identificaremos con los socialistas, aunque sintamos simpatías.

Somos un partido burgués que quiere gobernar para imponer pacíficamente el triunfo de los ideales democráticos.

No damos volver sustancial a la forma de Gobierno, pues si en las elecciones triunfase la monarquía la serviríamos, teniendo presente que sólo el pueblo es la verdadera magestad.

Censura que se pretenda llevar al poder a un representante del socialismo.

Termina repitiendo sus puntos de vista conocidos sobre la actitud de España en el conflicto europeo.

FABRA

Desde Barcelona

Mensaje

Barcelona 17 (5 m.)

Los radicales han acordado dirigir un mensaje al Gobierno, pidiendo que cuanto antes, se celebren las elecciones para completar la representación parlamentaria de Barcelona.

El asunto Ballesteros

El Juez que entiende en el asunto Ballesteros, se ha trasladado a la cárcel, tomándole extensa declaración, pues no regresó al Palacio de la Justicia hasta muy tarde.

Han llegado de San Sebastián los detenidos, allí, como complicados en el negocio Ballesteros, que son, José Quintana, Joaquín Cristán, Antonio Trigueros, María Carpenier, y Flora Suleny, conocida esta última por la «Baronesa austriaca».

Todos han ingresado en la cárcel. También se han presentado a declarar algunos perjudicados.

Los funcionarios civiles

En virtud del nuevo reglamento de los funcionarios civiles, en las oficinas de la Delegación de Hacienda, se trabaja ya de 8 a 2 tarde.

El gripe en Barcelona

La prensa de Barcelona llama la atención a las autoridades sanitarias sobre la vuelta a Barcelona de la epidemia de gripe, llamada en Madrid «Soldado de Nápoles».

Nuevo Comandante de Marina

Se ha posesionado del cargo de nuevo Comandante de Marina de Barcelona, el capitán de navío don Antonio Castillo Romero.

La huelga de panaderos

La huelga de panaderos no ha producido hasta ahora trastornos de importancia en la fabricación del pan, creése que esta semana quedará resuelto el conflicto.

Un hombre muerto

En el cruce de las calles de Tapias y San Olegario se ha encontrado un hombre muerto herido en el cuello, llamábase, Nicolás Pages, de 26 años.

Se supone que se trata de un crimen relacionado con los conflictos obreros, pues el interfecto, trabajaba en una tahona.

La huelga de metalúrgicos

Sabadell.—Como a la huelga de metalúrgicos están afectas otras industrias, la unión de patronos fabriles ha llamado al comité de huelga solicitando permita la reparación de las máquinas.

En Tarrasa

Aumenta el número de huelguistas en el ramo de agua.

Un carro que pasaba por la carretera de Sabadell, con dirección a Tarragona, fué troteado por un numeroso grupo resultando herido el conductor en un pie y tres caballerías también.

Los astilleros de Tarragona Tarragona.—Va terminándose la construcción de las dos primeras guardas en los astilleros. En breve se colocarán las quillas de dos vapores de 1.200 toneladas.

Ultimas noticias

El Rey a Bilbao

Madrid 17 2 t.

Bilbao.—Se anuncia la próxima llegada de los Reyes.

Se organiza en su honor una fiesta en casa del Marqués de Araluco.

Se inaugurarán unas escuelas en los Altos Hornos.

La Reina vendrá en auto y el Rey lo hará directamente desde Madrid.

Precio de la leche

Bilbao.—Ha sido tasado la leche a 50 céntimos el litro.

El estado sanitario

El Subsecretario de Gobernación dijo que el estado sanitario tiende a mejorar aunque en algunos puntos ha recrudecido.

En la Granja había ayer 40 casos, en vista de lo cual se reunieron las autoridades sanitarias, militares y civiles para estudiar la enfermedad.

En las provincias de Murcia y Huesca continúa la epidemia.

En Navarra y Burgos decrece, aunque en algunos pueblecillos se registran nuevas invasiones.

Asambleas de agricultores

Zaragoza.—Dicen de Villanueva (que se ha celebrado una manifestación de agricultores regionales quienes presentarán las bases acordadas que son: no dar trigo al precio de tasa y venderlo a los graneros al mejor postor y pedir la dimisión del señor Ventosa y la disolución de los Sindicatos trigueros.

Clemenceau en Saint Michyel

París.—Clemenceau ha visitado el nuevo frente del Voervre y demás posiciones conquistadas felicitando al general Pessing y a los jefes franceses.

El viernes marchó con Clemenceau, Mme. Poincaré para visitar Saint Michyel y demás pueblos libertados del Meurthe y Moselle.

El tren presidencial llegó el sábado a Sanstgny en donde la locomotora francesa no había penetrado desde 1914.

FABRA

No destetar á vuestros hijos

durante la época de los grandes calores porque amenazáis seriamente su salud, pero si os véis obligadas a ello, podéis evitarles muy bien, los naturales trastornos intestinales haciendo uso de la

Harina lactada Nestle

el mejor sucedáneo de la leche materna, cuya preparación sencillísima solo exige un poco de agua.

Academia Politécnica SANCHO-ESTELRICH

Sección de Aduanas Preparación completa para el ingreso en el Cuerpo de Aduanas con 3.000 pesetas de sueldo, por los señores Frontera, Ferrer y Planas, del citado Cuerpo pericial, CALLE SERRA, NUM. 11

SE NECESITA

Joven de 14 a 17 años, que sepa leer y escribir para una Pap



¿Por qué deben exigirse los de GUSTIN?

¿Quién no conoce los Lithinés del Doctor Gustin? La fama que han adquirido ha llegado a ser mundial. Mas las personas que usan este producto se encuentran expuestas a insidiosas ofertas de productos supuestos equivalentes, en realidad sin valor científico ó terapéutico. Será necesario recordar que, en efecto, una fórmula como la de los Lithinés del Doctor Gustin realiza una verdadera síntesis de productos químicamente puros, preparados y dosificados con meticoloso esmero en laboratorios que cuentan con incomparable material. Por eso nunca aconsejaremos lo bastante al público que se defienda contra tan dañino fraude. Los Lithinés del D^r GUSTIN tienen el nombre del Doctor Gustin sobre todos los papeles. Aquellos á quienes no les gusta el vino puro para beber, lo mezclan con agua, mineralizada instantáneamente con este maravilloso producto.

LITHINÉS del D^r GUSTIN

El régimen continuo y regular de los Lithinés del Doctor Gustin disuelve y elimina del organismo el ácido úrico y protege así al organismo contra todos los graves y dolorosos trastornos del artrismo. Además asegura a todos jóvenes y viejos, a los sanos y a los que están enfermos, la mejor defensa contra las enfermedades de riñones, hígado, vejiga, estomago y articulaciones.

DEPOSITARIO ÚNICO para ESPAÑA: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria, BARCELONA

Insistan! exijan el nombre del doctor!

Para esquilas mortuorias y toda clase de ANUNCIOS
Plaza Santa Eulalia 10

INTERESA A USTED

Amigo Débil
PARA CURAR PRONTO, TOMAR

Elíxir CALLOL
que dá fuerza, vigor y juventud
y los Médicos le llaman el Remedio de los Débiles

Fórmula Aprobada y Recomendada por la Real Academia de Medicina y Cirugía

De GUSTO AGRADABLE Y EFECTO RÁPIDO

PROSPECTO EXPLICATIVO

FIGASE EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

Véndese estantería y cajas madera propias para Mercadería; razón Centro de Anuncios Plaza Santa Eulalia 10.

CEREBRINO MANDRI
CALMA Y SIEMPRE LAS CURA

Se vendería en Palma una casa buena para familia acomodada, agua de fuente y de pozos, terrados y jardín, área mil quinientos metros. Informar en calle de Montesión, número 37.

Jaquecas, MIGRAÑAS, NEURÁLGIAS, DOLORS NERVIOSOS Y REUMÁTICOS

DE VENTA = FARMACIAS Y CENTROS DE ESPECIFICOS
Depósito general, Ancha 25, Barcelona.

Industria acreditada
Se desea traspasar por retirarse su dueño del negocio. Capital disponible de 16 a 17 mil pesetas. Informes, Centro de Anuncios.

Neumáticos para BICICLETAS
Best Quality REGISTERED

10 PESETAS UNO
LOS MÁS FUERTES y ECONÓMICOS

Casa Unión 8 PALMA
Codina - TELEFONO 271

MUEBLES
Se venden al contado y a plazos a precios económicos. Pisos Antonio Maura, 2.

Mercería
Se desea vender una en buenas condiciones, muy acreditada y situada en punto céntrico. Informes, Centro de anuncios, Plaza de Santa Eulalia 10.

FABRICA DE MUEBLES SISTEMA AMERICANO

LOS MÁS PRÁCTICOS PARA DESPACHOS
SÓLIDOS - ELEGANTES
UNA VERDADERA OBRA MAESTRA

OFICINAS: CONQUISTADOR, 18
PALMA DE MALLORCA

SE VENDE UNA GALERA
nueva, de cuatro asientos. Informar en San Miguel, 220.

Panteones en venta
Se venden Panteones a precios reducidos. Dirigirse, Taller de Escultura de Juan Tur Clar, Plaza Jesús número 10, frente a la Misericordia - Palma.

Marco de hierro
Se vende a precio reducido. Informes, Centro Anuncios.

¡NO DESESPERÉIS!

Todas las **Enfermedades de la piel se curan**

Cualquiera que sea su origen, su naturaleza y su forma, y lo mismo su antigüedad y su gravedad, el cuerpo médico ha obtenido siempre curas maravillosas aconsejando el tratamiento racional por el

Depurativo Richelet

cuya eficacia, de hoy más consagrada por millares de curaciones, permite recurrir á él con toda confianza y contar de inmediato con los resultados

A cada frasco acompaña un folio ilustrado, en español, que contiene los informes necesarios referentes al tratamiento Richelet.

Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías.
Laboratorio L. Richelet, de Soda, 10, c. de Belfort, Bayonne (Francia).

Servicios de la Comp.^a Transatlántica

Líneas a Amélicas, Méjico, New-York y Costa firme
El vapor C. LOPEZ LOPEZ saldrá el día 20 septiembre de Barcelona, el 21 de Valencia el 23 de Málaga y el 25 de Cádiz para New-York, Habana y eventualmente Veracruz.
El vapor ALFONSO XII saldrá el 16 de septiembre de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 22 de Coruña para Habana.
El vapor P. DE SATRUSTEGUI saldrá el 23 septiembre de Barcelona, el 24 de Valencia, el 25 de Almería, el 26 de Málaga y el 28 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico, Habana, Colón, Sabanailla, Curago, Puerto Cabello y La Guayra.

Líneas al Río de la Plata y Brasil
El vapor INFANTA ISABEL DE BORBON saldrá el día de octubre de Barcelona, el de Málaga y el de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
El vapor saldrá el día de Bilbao y Santander, el de Gijón, el de Coruña y el de Vigo para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Filipinas
El vapor ANTONIO LOPEZ saldrá el 22 septiembre de Barcelona y el 26 de Cádiz para Canarias, Durban, Labang, Rangoon, Singapoore y Manila.

Línea de Fernando Póo
El vapor C. DE CADIZ saldrá el 21 septbro. de Barcelona con escalas en Valencia, y Alicante y el 7 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.
Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New York y puertos Cantábricos a New York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente cada viaje.
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en el dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.
Informarán en Palma, Sres. Jaime M. GRANADA y C.^a S. en C. Plaza de Antonio Maura 4.

JULIAN TICOULAT Cirujano-Dentista
Dentaduras a 12 Duros. Dientes desde 3 PESETAS. Extracción sin dolor.
CALLE SAN MIGUEL NUMERO 50 - PALMA.

Irrigadores
de Porcelana, de Cristal, de Zino y de Goma, para Casa y Viaje.

Surtido Inmenso
Canulas y Sondas de todas clases.
PRECIOS DE FABRICA.
Casa Codina
Unión, 8, Palma.

SE ALQUILAN
Un segundo y tercer piso con cuarto de baño, cinco espaciosos dormitorios, despacho, dos salas, comedor, cocina, dos water y local para enseres y un tocador, con amplia galería posterior y coladuría particular en cada piso. Informar en Portería (Finca Segura) Plaza de Eusebio Estada. Hay ascensor.

Billar
Se vende uno en buen estado, con todos sus enseres. Informes, calle de Bosch, número 39.

Compro clavos herradura
Marca A, números 6, 7 y 8.
D, números 5 y 6.
Ofertas: J. Constantinou, Diputación 203, Barcelona.

Señoras y Caballeros
Las que tengan de comprar tarjetas o monederos de plata no dejen de visitar la fábrica de Pablo Taronj, San Miguel 14, donde encontrarán un rico surtido de todas clases a precios muy económicos.

Representante
Necesitase para vinos y licores de marca. Escribir al número 1823. Información Mundial, Barcelona.

PELUQUERA
Haciendo toda clase de postizos.
San Jaime 41.

Agencia de transportes
Servicio cambiado de domicilio a domicilio de

Bartolomé Bosch
Sucesor de Bosch, Hnos.
Agencia de Aduanas, Consignaciones, Despacho de buques y Mercancías, Comisiones, Tránsitos, Fletamentos.
Activos corresponsales en todas las poblaciones.

PASEO DE SAGRERA, 9
Justo a la Lonja
Telegramas BOSCH - CERDA -
Teléfono 109.

Atencion
Compra y venta de botellas y garrafones usados y frasería de todas clases, calle de la Soledad 19, taberna CAN OLIVA.

Canarios Selffers
Por ausentarse su dueño se venden 200 canarios Selffers de primera, Calle Murillo, 31, Arrabal.

Mulas
Se venden unas de 4 años propias para el tiro de coche.
Informar en el Centro Anuncios.